



國務大臣・内閣府特命担当大臣 行政改革・規制改革・地域再生 構造改革特区・産業再生機構担当

村上 誠一郎氏

ブルガール

1952年(昭和27年)5月11日、越智郡大窪町生まれ。東京大学法学部卒。故河本敏夫通産相の秘書を経て、1986年の衆院選(中選挙区・旧愛媛2区)で初当選後、6期連続当選。自民党高村派。自民党では国会対策副委員長、財政部会長、副幹事長、愛媛県連会長(2期)などを歴任。大蔵政務次官、衆議院大蔵常任委員長、大蔵総括政務次官、初代財務副大臣などの要職をこなし、今回の第2次小泉改造内閣で初入閣を果たす。愛媛県では戦後12人目の大臣誕生で、2000年の西田司自治相以来4年ぶり。

特別インタビュー

第2次小泉改造内閣で念願の初入閣果たす
現場の「最前線司令官」として、国家、
国民のため「本丸」の構造改革を

第二次小泉改造内閣において、愛媛2区選出の衆議院議員、村上誠一郎氏（自民・高村派）が念願の初入閣を果たし、行政改革・規制改革・地域再生・構造改革特区・産業再生機構担当の国務大臣・内閣府特命担当大臣に就任した。

本県関係では、一九四六年の安倍能成文部相以来二二人目で、二〇〇〇年の西田司自治相から四年ぶりの大蔵誕生。政治家ファミリーである村上家でも、曾祖父の代から数えて四代目にいて、早逝した父や伯父の志を果たすことになった。

今回担当するのは玉子さんの申請から取り扱う事で、地元の経済、教育の構造改革ともほとんどがピタリと符合する。しかも、地元・愛媛の期待は大きいものがあるには重要なポジションだけに、地元・愛媛の期待は大きいものがある

曾祖父の代から4代目にして、早逝した父と伯父の志を果たす

派、亀井派、堀内派等で競うとい
う構図ですから、小派閥には極め
て厳しい状況でした。まさに象が
針の穴に入るぐらい難しい入閣だ

つただけに、愛媛にとつての「一小泉流サプライズ人事」は、私の初入閣だつたかもしれません。

果たすという最も苦しかった時、私を支えてくれた後援会の幹部でした。今は選挙区が違いますが、お世話になつた方々に多少なりとも恩返しをしたいという思いで現

11号線といった基幹交通網の早期回復を含め、災害復旧のため可能な限りの予算措置をお願いします。

就任後初の訪國入りは台風の被災地視察で、國に災害復旧働きかける

村上 私の場合、行政改革、規
を送られているようですね。

りは連日、会議用机で一〇時間以上

災状況を詳しくお伝えし、占巣である財務省にも、高速道路や国道 父も分かつてた思いは、き

九月一七日午後、官邸で五枚もの辞令を戴いた時、私が「えつ、こんなにあるんですか」と驚くと、小泉総理は「お前は体力があるから大丈夫だ」と言われました。天皇陛下から頂戴する大臣共通の辞令に補職辞令を加え、通常は一枚ですが、合わせて六枚もの辞令を受けたのは私一人でした。從つて、まずは担当する仕事の中身

しかも、直後には愛媛に今年五度目の上陸となる台風21号の襲来です。東予地方に甚大な被害をもたらしたことから、「初のお国入りでまずは墓参を」と考えていましたが取りやめ、予定を急遽変更して、一〇月一日夕方の便で帰県。市の被災地を視察しました。

実は、新居浜市の佐々木龍市長、西条市の伊藤宏太郎市長はともに、私が旧選舉区時代、初挑戦で苦杯をなめ、一度にして当選を

―― 今回の第一次小泉改造内閣については、様々な評価がありますが、大臣ご自身はどうお考えですか。

村上 私と衆議院同期の大野功統防衛省長官や中山成彬文部科学大臣は、実務に精通した仕事のできる方ですし、私の知る限りは皆さん、堅実に仕事をこなせる方はかりです。意外性という意味での「サプライズ」はありませんでしたが、奇を衒うというよりは、着かつての田舎者

―― 実に改革や再開する「堅実内閣」

翠で、尊敬申
謝会長、初当選は一
印象です。
第三役は一
さる「堅実内閣」

今回の内閣は着実に改革や再生を進める「堅実内閣」

に、本備範囲は非常に広いものがあります。

度田の上陸となる台風21号の襲来です。東予地方に甚大な被害をもたらすことを、『切の三日』から、「切の三日」へ

——今回の第一次小泉改進内閣については、様々な評価があり、実に改革や再開する「堅実内閣」、「大胆」「自身はこうも考へ甲斐」と。

「コンビニータ付ブルドーザー」と詰
られましたが、まさに改選公会堂及
び総務会長というコンビニータ、
幹事長というブルドーザーの二役
一体により、田中元總理と同じ
の働きをされるものと考えていま
す。

んとした道歉を付けることが必要です。

郵局・簡保はどうするのか、財投をどうするのか、二万四千もの特定郵便局や職員の身分をどうするのかを含め、国民の皆さんのが本当に使い勝手がよく、良質なサービスが受けられる体制、システム

衆院選と参院選が三年間ないと
いうのは戦後初めてとなるので、
我々もにつくり腰を落ち着けて改
革に集中することができます。郵
便政民営化を早期に仕上げ、国家の
礎をなす三分野の改革に本格的に
取り組みたいと思います。

日本再生のために 地域再生等の政策

行政改革、規制改革、
次々に打ち出される



担当分野は政治官僚である財政、
経済、教育の構造改革とビタリ符号

一方、行政改革では、公務員制
化の問題があります。厚生労働省が所管する保育の一
つにまとめるか、かなり難しい作業になります。さらに、教育でも文部科学省が所管する幼稚教育と交通省が所管していくのをどう一

度の改革があり、団体交渉権等の労働基本権の付与を認めるかどうかといった問題では、これまでにほとんど縁のなかつた労働組合の幹部と協議するような場面も予想されます。公務員の職務が公共性を帯びているなど、一般の労使関

私が成功すれば、それを全国版として普遍化しようというものですが、現在、全国に二八六もの特区が誕生しており、愛媛県からも三つの特区計画が認定されています。特に教育や農業、医療といった規制の厳しかった分野では、思い切った提案が次々に寄せられていました。しかし、それでも地方の活性化はまだ不十分ということです。地域再生の取り組みが始まり、その一方では不良債権処理の問題も晦出ししました。かつてはトヨタ自転車でさえ、五〇億円の資金不足で破綻に追い込まれそうになつたこ

―― そうした改革の流れの中で出て来るキーワードは、すべて大臣の担当となるわけですね。

村上 私はこれまで、大蔵政務次官、衆議院大蔵常任委員長、初代財務副大臣などを務めてきましたが、こうした立場から扱うことには、いわば國全体についての「総論」でした。当時の塩川正十郎財務大臣におえし、全局的にサボリートしてきました。これを本に例えるならば、「幹」の部分に当たります。ところが、今回のボストンでの仕事は、全国各地への広がりがあり、あらゆる産業が対象となつて、各省庁にもまたがります。

「技術」の部分で具体的な問題解決を
うつる分野にあたり、「各論」である。

とがあり、日銀と民間金融機関の融資によって立ち直った結果、今や「世界のトヨタ」と呼ばれるまでになりました。

ようというものが、今の産業再生構の役割です。既にカネボウや、京、三井鈴山といった大企業を始め、「二五件の支援を決定」、二うち三件は買取りを決定します。

まさに「絵論」に対して「各論」であり、かつての「幹」に対する「枝葉」すべてを現場から離れるわけで、「各論の財務大臣」「各論のスーパーマン」のようものです。

特に省庁間の調整を要するところの意味では、複雑かつデリケートな問題を多数抱えます。例えば下水一つ取つても、公共交通省は農水省合併浄化槽は環境省といふように、所管が三省にまたがっていたのを一つに束ね、どこが管理を託すのか、また、港湾も、海港は国土省、船舶が出入りする港は国土

現実に活動している企業を再生すべく支援すべきか否か、また支援を決めた企業について、個別の事業を生かすのか整理するのか、組合側とは真摯に話したいと思います。産業再建機関関係では

議論的大筋で理解し、方向付けを考えてきたのが、個別の問題を一つひとつ地道に、具体的に解決していく現場の「最前線司令」」となるわけですから、苦労は多いと思います。しかし、与えられた職責が重い分、やり甲斐もあります。

すくなく笑き進んでい
くつもりです。

——大臣のこれまでの政治指導を考慮すると、ピッタリとフィットするポジションと言えるのではないか。

村上 私は次代を担う若い人たちの未来も視野に入れ、日本の国力を回復するためには、財政、経済、教育の三分野の構造改革が不可欠で、しかも速やかに改革に着手しなければならないと主張してきました。

その二分野の主要な課題の多くは、偶然にも私の國務大臣として

制度の改革があります。
経済は開通性が最も強く、規制
改革では混合経営の解禁や市場化
テストの導入、構造改革特区では
全国に三八六の特区が既に誕生し
ていますが、規制の全国展開など
さらなる制度の推進、地域再生で
は補助金統合などの地方の裁量性
の拡大、産業再生機構では企業の

再生とノウハウの蓄積といった課題があります。

また、教育については、幼保・体化等の規制改革、教育に関連した特区の推進という仕事を担当することになります。

一日も早く何とかしなければな

らないと鬱陶を乱打してきた問題のほとんどを担当することとなりますが、「最前線司令官」として向き合うことになったことを私は「大命」と受け止め、全力で取り組んでいきたいと思います。

ガソリンの新薬にしても、生命に関わるだけに、患者は最新の医療を早く受けたい、医師も最新のいい薬、治療法を導入したいという思いが強いでしょうが、その一方で安全性を確認するには一定の時間が必要という問題もあります。

——具体的には、それぞれの担当で何を重要課題と捉え、どう取り組んでいかれますか。

村上 行政改革は非常に幅広いテーマですが、特殊法人改革については、まさに「官から民へ」で、官が独占していたものの中でもができるものは積極的に切り出し、国の仕事を減らしていくことが基本になります。既に八〇%強は廃止、統合、民営化、独立法人化などの措置が講じられ、特殊法人向け財政支出は一兆四、〇〇〇億円が削減されています。

今後は天宮化、独立法人化されたあとの運営をしっかりと監視していく必要があります。既に八〇%強は廃止、統合、民営化、独立法人化などの措置が講じられ、特殊法人向け財政支出は一兆四、〇〇〇億円が削減されています。

こうした重要な項目については、

二〇〇五年度の導入及び課題の検証を経て、二〇〇六年度の全面実施につなげたいと考えています。

——具体的には、それでの担当で何を重要課題と捉え、どう取り組んでいかれますか。

村上 これまでに四七三件の規制改革が実現し、構造改革特区は全国で三八六件の事業計画が認定されています。とりわけ重要なものは、私自身が関係省庁の大臣と直談判して調整に当たるなどして、より多くの有望な特区が誕生し、それが全国版のモデルケースになるよう努めたいと思います。

この特区の問題では、実際には現行の法律でも可能にもかかわらず、それができないと錯覚し、申請されるケースもあり、その总数は全体の半数以上になります。

構造改革特区、地域再生事業を活用せよ、地方の活性化につなげたい

——構造改革特区等について

メソットが期待できます。できるだけ早くモデル事業の選定をし、

二〇〇五年度の導入及び課題の検証を経て、二〇〇六年度の全面実施につなげたいと考えています。

こうした重要な項目については、

産業再生機構はまさに日本の産業再生機構の「アドバイザリートラスト」

——構造改革特区等について

メソットが期待できます。できる

だけ早くモデル事業の選定をし、

二〇〇五年度の導入及び課題の検

証を経て、二〇〇六年度の全面実

施につなげたいと考えています。

こうした重要な項目については、

メソットが期待できます。できる

だけ早くモデル事業の選定をし、

二〇〇五年度の導入及び課題の検



月末までとしています。その後も三年間は、支援先を再生の出口まできちんとサポートしていくことになります。

産業再生機構は本当によくやっているし、今後も有効に活用されることを期待しています。外資による企業再生のスペシャリストが沢山いるのに対し、日本は官民にそうしたセクションがなかった結果、昨今の外資による攻勢を許してきた感は否めず、それが国益を

出うことになることを危惧している。しかし、産業再生機構は、非常にバラエティに富んだ多種の再生ノウハウを蓄積してきているので、これが今後、どんどん民間に注入されていけば、産業再生は一層加速するのではないかでしょう。NHKの「プロジェクトX」ではありませんが、産業再生機構はまさに日本の産業再生版の「プロジェクトX」です。

「三位一体改革」は、根幹を打つことが重要

現在、「三位一体改革」が進められ、各論では中央と地方、或いは省庁間の縄引きが統いています。

村上 私は何度も主張してきたように、最初に哲学ありきで行くべきで、国が何をすべきか、地方が何をすべきか、民間が何をすべきか、根幹部分を置き去りにした議論は混乱を招くだけであると考えています。

簡単に言えば、昔は人口が増え、経済規模が拡大、税収も増えるというので、行政サービスを拡大してきました。しかし、これからは人口が減って経済規模が縮小し、税収減となるわけですから、行政サービスも必要最少量に整理していかなければなりません。

国家の最優先の行政サービスは外交、国防、警察で、これだけの国が「警察国家」と呼ばれました。それが社会福祉等が加わるこ

とで大きくなっています。収入は減るがサービスは増えている構造が今の莫大な財政赤字の要因となりました。

一方、地方もずっと国におんぶに抱つてきました。国というお金持ちのおばあちゃんが後において、これが買つてこそがむと、すぐおばあちゃんが買ひ与えていた。そんな構図でしたが、これではおかしいということで、地方に権限、財源を移譲する代わり、それぞれの地域が財政状況に応じて、また、求めた税収の範囲内で、効率化に努めた税収の範囲内で、効率化に努めつつ智恵を絞り、独自のまちづくりに取り組んで戦うことになります。つまり、一蟹は甲羅に似せてたわけです。「蟹は甲羅に似せて穴を掘る」と言いますが、小さな蟹があまりに大きな穴を掘り過ぎた結果が、二〇〇兆円近い地方の財政赤字となってしまいました。

この点、有名なのはアメリカのインディアナボリスの市長です。彼は道路や刑務所の管理など、可能なものはすべて民間委託することにより、前市長時代と比べて行政の仕事を七割も減らし、住民還元で市民税を半額にしました。学校給食や一般廃棄物の収集然り、民間にできる仕事は一杯あります。しかも、家庭ごみの収集を受益者負担にすれば、ごみ出しルールが守られ、ごみの減量化にもつながるのではないか。そういう哲学が欠落した状況ながらのではないうえ、三兆円足りないがどうするのかーといった各論に入つても、議論がかみ合ははずはありません。各省庁や自治体には、それぞれの立場や事情があり、主張も異なるので、すぐに予算の計になると、感情論や屁理屁論が前面に出て、收拾がつかなくなるのは当然です。具体的な金額の話を詰める前提として、今からでも遅くないの納得できるような哲学を打ち出すことが求められます。

その根底には、官から民へ、中央から地方へという大きな流れが

あります。ただし、私自身は、國防、警察に加え、教育が外せない、家の最低限の仕事として、外交、いと考えていました。

時限爆弾が力不足で鳴る中、財政

——大臣は眞理、経済の政策を通、論客であると同時に、歯に衣着せぬ直口居士としても有名です。

されませんが、私が時折り声を荒らげるのは、國家の根幹をなす財政や教育等について、時限爆弾の秒針がカチカチと鳴り、爆発が

八二万円使い続ければ、七〇〇万円の借金はすぐに一、〇〇〇万円を超えるでしょう。国家も同じです。四〇兆円の増収を国るには、消費税率を二〇%にしなければなりませんが、小泉総理は在任中の引き上げを否定しています。では、この財政的危機をどう乗り越えるのか。

か、迫りつつある危機に対し、
真剣な議論すら行われない状況が
続いているからです。

まん。

今夏のアテネオリンピックでは、日本の体操男子が一〇年ぶりに団体で金メダルを獲得しました。これは何故かいろいろ話を伺うと、王座を失つてから、とにかく基礎と姿勢の二つを徹底したそうです。教育といえば、読み（読解力）、書き（文章力）、算盤

村上 今年は日露戦争から丁度一〇〇年目になります。この戦争で勝った日本の陸軍、海軍はすつと同じパターンで四〇年間を歩み、太平洋戦争で敗北を喫してから日本は再び立ち直りはじめる。

日本の経済も一九四五年の敗戦後に立ち直り、高度成長期に入りましたが、一九八五年のプラザ合意で再び沈みます。四〇年ごとに負けてきたわけですが、日本は一

八二万円使い続けければ、七〇〇万円の借金はすぐに一、〇〇〇万円を超えるでしょう。国家も同じです。四〇兆円の増収を図るには、この財政的危機をどう乗り越えるのか。

また、教育の問題でも、明治維新の立役者たちは、海校や寺子屋等で英才教育を受けましたし、戦後復興を支えた人たちも、高等師範や旧制高校といったスペシャリストを育成する学校に学びました。ところが、今の6・3・3制は、国民全体の教育水準のレベルアップに多少貢献したかもしれません、スペシャリストという優秀な人材の育成、公の精神の教育を迎えるたびに登板したいために力を尽くしたい。

（教的処理能力）と稱です。体操でも「体操王国日本」の復活には二〇年以上を要しました。当然、教育の立て直しにも二〇年、三十年の歳月が必要で、今から始めても遅いぐらいです。だからこそ私は、財政、教育の立て直しは一日も早く断行すべし、遅れば遅れるほど次の世代の痛みが大きくなる——と訴えているわけです。

は、国民全体の教育水準のレベルアップに多少貢献したかも知れませんが、スペシャリストという優秀な人材の育成、公の精神の教育（教的処理能力）と隣です。体操でも「体操王国日本」の復活には二〇年以上を要しました。当然、教育の立て直しにも二〇年、三〇年の歳月が必要で、今から始めてでも遅いぐらいです。だからこそ私は、財政、教育の立て直しは一日も早く断行すべし、連れれば連れ

るほど次の世代の痛みが大きくなる——と訴えているわけです。

なるのです。
こから這い上るのは容易なこと
ができないところがあり、かとい
つて、本当に落ちてしまうと、そ
ではあります。だからこそ、警
鐘を鳴らす意味で過激な発言にも

丘、諫野政調会長が前回選挙でカ
ムバツクされた時、私に最初に言
われた言葉は、「村上さん、財政
の問題について、誰も議論しなく
なったね」でした。これにはすか
さず私も、「先生もそうお考えに

代表には、「選挙を戦う上ではやむを得ない部分もあるが、高速道路の無料化や年金制度改革の据え置きを軽々にマニフェストに掲げるには如何なものか。結論的には合わせて五〇兆円近い債務を次世代に押しつけるだけだ。それで本当に政治家として責任が取れるのか、などとよく苦言を呈しています。我々が選挙に勝つこと、政権を奪うことも目指さなければなりませんが、それ以上に眞剣に次世代のことを考えることが大切です。本来ならば、これまでに誰かが公共事業などの改革を一人一仕事でやつてくれれば良かったのですが、なかなか一本丸にメスが入らないのをもどかしく思つてきました。

それが今、これだけ重要で幅広い分野の改革に取り組むことになつたわけです。今日はダイエー問題(産業再生機構)、明日は国家公務員制度改廻問題(行政改革)、明後日は混合診療等の問題

規制改革)、明々後日は独立行政法人の問題(特殊法人改革)、弥明後日は幼保一元化の問題(教育の規制改革)といつたように、毎日、毎回のようにランナーが出るのでは、私はその都度「ワンポイントトリリーフィッシュヤーになるうと考えています。野球のルールでは、一度ベンチに引つ込むと再登板できません。しかし、私の場合は、五つの分野でランナーが出てビンチを迎えるたび、登板することになりますし、それで急がれる改革に寄与せん。幸いにも、粉骨碎身、國家と国民の未来のために全力投球で頑張らせて頂きます。

付記…村上大臣は、就任早々、ダイエー問題に直面することになつた。最終的には、ダイエーと金融機関が熟慮を重ねた結果、産業再生機構に支援要請を行うことで決着したが、それまでの数回間は、運日夜に近い状態で対応に遺されたと思われる。